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CCOOMMUUNNIICCAADDOO  
 
Acción urgente por la libertad de los compañeros de la OPIM, 

detenidos en Guerrero 
 

21 abril 2008 
 
Compañeras y compañeros: 
 
La Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos “Todos 
los derechos para todas y todos” y el Centro de Derechos Humanos 
de La Montaña “Tlachinollan”, estamos sumamente preocupados por 
la detención de 5 líderes e integrantes de la Organización del Pueblo 
Indígena Me’Phaa (OPIM), en base a una orden de aprehensión por 
homicidio, expediente fabricado con la intención de paralizar el 
valioso trabajo de esa organización. Existen órdenes de aprehensión 
en contra de 10 integrantes más de la OPIM, entre ellos, su 
Presidente Cuauthémoc Ramírez. 
 
Cabe recordar que la OPIM se destacó entre otros por el 
acompañamiento que brindó a Inés Fernández Ortega y Valentina 
Rosendo Cantú, las dos mujeres me’phaas violadas por militares en el 
2002, caso que se encuentra actualmente en la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos. La OPIM denunció también la 
esterilización forzada de 14 hombres en la comunidad del Camalote 
en 1998. A raíz de esas denuncias, varios integrantes de la OPIM han 
sufrido amenazas y hostigamientos. 
 
El Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan está 
asumiendo la defensa jurídica de los 5 detenidos. El Juez Mixto de 
Primera Instancia del Distrito Judicial de Allende tiene que resolver la 
situación jurídica de los detenidos dentro de un plazo de 144 horas, el 
miércoles 23 de abril de 2008. 
 
En ese sentido, es sumamente importante difundir y contestar ANTES 
DEL MIÉRCOLES a esa acción urgente, escribiendo al Juez y a las 
demás autoridades para que se dicte una resolución independiente e 
imparcial, apegada a derecho, en torno a los 5 detenidos. 
 

ºººººººººº 
 
 

Campaña en Defensa del Agua 
Pronunciamiento 



 
La Tierra, nuestro hogar (Carta de la tierra. Fragmento) 
La humanidad es parte de un vasto universo evolutivo. La Tierra, nuestro 
hogar, está viva con una comunidad singular de vida. Las fuerzas de la 
naturaleza promueven a que la existencia sea una aventura exigente e 
incierta, pero la Tierra ha brindado las condiciones esenciales para la 
evolución de la vida. La capacidad de recuperación de la comunidad de vida y 
el bienestar de la humanidad dependen de la preservación de una biosfera 
saludable, con todos sus sistemas ecológicos, una rica variedad de plantas y 
animales, tierras fértiles, aguas puras y aire limpio.  El medio ambiente 
global, con sus recursos finitos, es una preocupación común para todos los 
pueblos.  La protección de la vitalidad, la diversidad y la belleza de la Tierra 
es un deber sagrado.  

  
Moacir Gadotti escribió que por primera vez en la historia de la 
humanidad, no por efecto de armas nucleares, pero si por el 
descontrol de la producción, podemos destruir toda la vida del 
planeta. Es a esa posibilidad que podemos llamar la era de la 
exterminación. Pasamos del modo de producción al modo de la 
destrucción; tendremos que vivir de ahora en adelante enfrentando el 
permanente desafío de reconstruir el planeta. Tenemos quizás un 
poco más de 50 años para decidir si deseamos o no destruir el 
planeta. Los paradigmas clásicos que orientaron hasta ahora la 
producción y la reproducción de la existencia en el planeta pusieron 
en riesgo no solamente la vida del ser humano, sino todas las formas 
de vida existentes en la Tierra. 
  
Por su parte, Franciscans Internacional, una Organización No 
Gubernamental con estatus consultivo general en el Consejo 
Económico y Social (ECOSOC) de las Naciones Unidas, ha comentado 
que la grave situación de deterioro social y ambiental que padecemos 
en la actualidad, originada por los estilos de vida que nos ha 
impuesto el sistema económico mundial vigente, cuestiona 
seriamente la supervivencia de la humanidad en el siglo XXI. 
  
En nombre del progreso tecnológico y del desarrollo económico "en 
beneficio de la humanidad", se ha provocado la explotación y 
destrucción de la naturaleza, así como la opresión y exclusión de 
millones de seres humanos de una mejor calidad de vida. La crisis 
actual es consecuencia de nuestra manera de relacionarnos unos con 
otros y de insertarnos en el mundo. Esta realidad nos confronta y nos 
exige encontrar alternativas para un desarrollo que garantice 
relaciones más solidarias y justas entre los seres humanos, así como 
con el resto de los organismos vivos.  
  
Reconocer este desequilibrio ambiental, orientado hacia la muerte, 
supone entrar en un proceso de reflexión y análisis de nuestros 
estilos de vida; revisar nuestra práctica de consumo, nuestra actitud 
frente a la modernidad y nuestra capacidad para comprometernos y 
actuar, desde lo local, a favor del bienestar común. La información es 
un elemento muy necesario para acercarnos a esta reflexión, pues 



nos ayuda a sensibilizarnos y concientizarnos sobre el cuidado del 
medio ambiente, pero no es suficiente; es indispensable que el 
conocimiento se concretice en la vida diaria, para que sea eficaz en la 
transformación de las actuales relaciones sociales y ambientales en 
un sistema de convivencia solidaria y participativa. 
  
La conciencia ecológica sólo puede crearse si partimos de una 
educación transformadora, que tome en cuenta los diversos sujetos 
que participan en el proceso educativo y, a partir de su realidad, 
impulse un proceso de deconstrucción y construcción de nuevos 
paradigmas, retos y utopías. Una educación que tenga como tesis 
fundamental la opción por la vida. 
  
Las remembranzas de nuestra gente cuando cuenta y habla con 
nostalgia sobre las propiedades de  nuestro río, nos hace reflexionar 
y pensar que nosotros, nosotras y las industrias hemos contribuido, 
en gran parte, a terminar con las ventajas ofrecidas hace algunos 
años. 
  
La inconciencia, el uso indiscriminado e inadecuado de agua, el 
descargar sustancias tóxicas a su cauce, el silencio por no denunciar, 
el uso del poder económico para comprar ese silencio, la falta de 
honestidad al aceptar una corrupción que a largo plazo va en 
detrimento del bienestar de nuestras familias, el negociar con el agua 
del río como una mercancía, cuyo cuidado y conservación nos 
involucra a todas y todos como parte de un mismo problema, por lo 
tanto debemos ser parte de la solución, con nuestra participación y 
concientización se podrán revertir en gran medida estos daños, de no 
ser así, estaremos en riesgo de nuestra propia destrucción. 
  
El pesimismo nos invade al suponer, que la vida de nuestro río es 
irrecuperable, sin embargo, tenemos la esperanza de que con lucha y 
tenacidad se logrará que paulatinamente, tendremos la certeza de 
que devolverle la vida, será posible si todas y todos colaboramos en 
su rescate, cuidado y protección. 
  
Por tales razones nos pronunciamos por: 
  
      El derecho a una vida digna, al agua y a la salud, con un 
ambiente sano sin contaminación y libre de sustancias tóxicas, que 
ponen en riesgo la salud y la vida misma. 
      La implementación de políticas públicas que tengan como marco 
la protección de los derechos al agua, a la salud y a la vida, 
contenidas en los tratados internacionales y las Obligaciones 
Generales establecidas por la Organización de las Naciones Unidas. 
      Nos pronunciamos porque nuestras autoridades pongan en 
marcha estrategias que garanticen la calidad del agua de uso humano 



y el tratamiento adecuado e integral de las aguas residuales, 
incluyendo aquellas que no se encuentran dentro de la normatividad. 
      Por la implementación de condiciones particulares de descarga a 
industrias, con información pública y mecanismos de seguimiento 
ciudadano. 
      Por la responsabilidad de cada uno de nosotros y nosotras para 
cuidar y dar un uso adecuado al agua. 
      Que luchemos por una reforma a las normas ecológicas, que 
garanticen el manejo adecuado de los desechos industriales y el uso 
de sustancias químicas. 
  
¡No hay Justicia social, sin Justicia ambiental! 
    
 
Coordinadora por un Atoyac con Vida 
Comité de Derechos Humanos “Semillas de Esperanza” de San Rafael 
Tenanyecac 
Comité de Derechos Humanos “Atl Nemilistili” de Tepetitla de 
Lardizábal 
Comité de Derechos Humanos “Santiago Fe y Obras” de Santiago 
Michac 
Integrantes de San Mateo Ayecac 
Centro “Fray Julián Garcés” Derechos Humanos y Desarrollo Local, 
A.C. 
 
 
Centro "Fray Julián Garcés" Derechos Humanos y Desarrollo Local, 
A.C. 
Calle 11 No. 214, Col. Loma Xicohténcatl 
Tlaxcala, Tlaxcala   90070 
Tel./fax: 01(246) 4664323 y 4668597 
 

ºººººººººº 
 

Se envía como archivo adjunto en pdf.  
 
A solicitud de los firmantes, enviamos el  Comunicado de ex-presos 
políticos de Chiapas y familiares de presos políticos, en solidaridad 
con los presos zapatistas que hoy iniciaron huelga de hambre en 
Tacotalpa, Tabasco y en exigencia de libertad para los que aún 
continúan presos en dos ceresos de Chiapas y en repudio a la 
agresión que sufrieron los presos de La Voz de Los llanos del Cereso 
5 en San Cristóbal de Las Casas. 
 
En archivo añadido copia de la carta recibida por este Centro. 
 
Para mayor información te sugerimos consultar los siguientes 
enlaces: 



http://www.frayba.org.mx/enlaces.php 
http://www.frayba.org.mx/videos.php?page=5 
www.frayba.org.mx 
 
 
Saludos fraternos. 
 

ººººººººº 
 
Cereso 14 del Amate; Cintalapa de Figueroa, Chiapas. 19 de 
Abril de 2008. 
 
A la opinión publica 
A los medios de comunicación 
A los/as adherentes a La Otra Campaña 
A la sexta internacional 
 
Hermanos y hermanas: 
Todas y todos: 
 
Soy integrante del movimiento de presos políticos del La Voz del 
Amate, adherentes a la otra campaña del EZLN, en nombre de mis 
compañeros reciban nuestros más sinceros y placidos saludos. 
 
Compañeras y compañeros, mi nombre es Alberto Patishtan Gómez, 
hoy 19 de abril estoy celebrando mis 37 años de edad y desde el 
interior de este penal mis compañeros y yo decidimos festejar este 
día tan importante de mi nacimiento, ya que fui detenido el 19 de 
Junio del año 2000, y con tanto esfuerzo y ayuda de la sociedad civil 
la cuál le estoy eternamente agradecido por toda la trayectoria 
política que hemos llevado en estos últimos años luchando por las 
causas sociales y reclamándole al gobierno los espacios de libertad, 
dignidad y justicia de nuestros hermanos en México y el mundo a los 
que un día por la mala impartición de justicia del sistema de gobierno 
nos privaron de nuestra libertad, pero que jamás en el espíritu de 
lucha ya que la que nos alimenta día a día, es pensar y actuar por un 
México diferente donde allá respeto a la vida de todos los mexicanos, 
especialmente las comunidades indígenas que se encuentran en la 
pobreza y marginación. 
 
Actualmente a mis 8 años de encarcelamiento injusto, nunca jamás 
me han podido cegar los ojos ni la mente en la resistencia que he 
emprendido en busca de la libertad verdadera ya que los años que les 
he servido a niños y niñas de las comunidades en donde preste mis 
servicios en la docencia, ellos y ellas nunca me han olvidado hasta el 
momento las semillas sembradas han sido cosechadas, conciente de 
todo esto celebró mis cumpleaños y que reafirmamos día a día 
nuestra convicción de lucha y pidiendo desde estas rejas el respeto a 



los derechos humanos universales y que la comunidad internacional 
sea juez y parte de todos los atropellos a nuestros derechos por la 
privación de nuestra libertad. 
 
Brindamos por la paz y por la resistencia de nuestras comunidades y 
el respeto a la vida. 
 

Atentamente 
La Voz del Amate. 

 
Alberto Patistán Gómez 
Marcelino Díaz Gonzáles 
Delia Perea Arizmendi 
Jesús López López 

Julio Cesar Pérez Ruiz 
Miguel Gómez Gómez 
José Pérez Pérez 

Antonio Gómez Díaz 
 

ºººººººººº 
 

Estimadas, estimados: 
 
A solicitud de los firmantes enviamos: 
 
01.- Comunicado de La Voz del Amate condenando las agresiones que 
sufrieron integrantes de La Voz de Los Llanos, presos en el Cereso 
No. 5 de San Cristóbal de Las Casas. 
 
Más información en: 
http://www.frayba.org/denuncias.php?hl=es&author_ID=7 
http://chiapas.indymedia.org/ 
 
A la opinión pública 
A los medios de comunicación local nacional e internacional 
A la otra campaña y a la zezta internacional del EZLN 
A los organismos no gubernamentales local nacional e internacional 
A los medios alternativas 
A las organizaciones independientes 
 
Hermanos y hermanas, todos y todas 
 
Nosotros los presos políticos de la Voz del Amate, adherentes a la 
otra campaña del EZLN, y Grupo Zapatista, les enviamos nuestros 
saludos y a la vez hacemos un llamado urgente a la sociedad civil y 
organismos locales nacionales e internacionales en derechos humanos 
donde denunciamos el artero atropello que pone en riesgo de muerte 
a nuestros 7 compañeros presos políticos de la voz de los llanos en el 



CERESO #5 de San Cristóbal de las Casas, Chiapas. Los que 
brutalmente fueron golpeados lastimados por toda su anatomía y que 
en esté momento desconocemos su estado de salud ya que a 16 días 
de haber terminado una huelga de hambre por mas de un mes se 
encontraban en deterioradas condiciones de salud. 
 
Cabe señalar que este hecho, ocurrido el pasado 21 de abril del 
presente año, fue operado estratégicamente por el director de 
nombre Alejandro Galicias Morales, utilizando a la población para sus 
fines de represión, por lo que exigimos su inmediata destitución y 
detención para que se haga responsable de este acto reprobable de 
violación a los derechos humanos y a las garantías individuales ya 
que nuestros compañeros tienen el derecho de manifestarse por lo 
que exigimos que sea investigado exhaustivamente para dar con el 
autor intelectual.  
 
Pedimos a la sociedad civil y organizaciones independientes a estar 
pendientes de estos hechos que operan con tanta impunidad en el 
sistema de gobierno, así como también solicitamos su humanitario y 
urgente intevención del Tatik Samuel Ruiz García, obispo emérito de 
San Cristóbal de las Casas. 
 
Reprobamos estos hechos lamentables en contra de compañeros 
presos políticos ya que reflejan una falta de respeto a los reclamos de 
las organizaciones que luchan por un reclamo de libertad. 
 
 
Por una justicia digna 
Nunca más un México sin nosotros 
 
La Voz del Amate y Grupo Zapatista 
 
Desde el Cereso 14, Cintalapa de Figueroa Chiapas 
A 22 abril 2008 
 

ºººººººººº 
 

Compañeras y compañeros: 
 
Nuevamente las mujeres indígenas mexicanas están siendo objeto de 
violaciones a sus derechos humanos. En el marco de un conflicto que 
han confrontado y dividido al pueblo Triqui, en los últimos dos años 
hemos podido conocer numerosos casos de violación, secuestro y 
asesinato de mujeres triquis que han quedado en la impunidad. En 
este contexto la vida, la seguridad y la integridad de las mujeres 
están en riesgo. 
 
 



Es por ello que les estamos solicitando su firma, para exigir al 
gobierno mexicano y al propio pueblo Triqui, que detenga la violencia 
en la zona y garantice las condiciones de seguridad y bienestar que 
las mujeres necesitan. En estos momentos la solidaridad nacional e 
internacional es urgente para apoyar el diálogo entre los grupos en 
conflicto y frenar esta escalada de violencia que tanto está afectando 
a las mujeres. 
 
Las firmas se recibirán hasta el miércoles 30 de abril de 2008 a las 12 
pm. 
 
Favor de especificar si firman como organización o de manera 
personal. 
Favor de enviar sus adhesiones a consorcio@consorcio.org.mx 
Daptnhe Cuevas y Marusia López 
 
México D.F., a 22 de abril de 2008. 
 
A las autoridades mexicanas 
Al pueblo Triqui 
 
Organizaciones, académicas, legisladoras y activistas feministas del 
mundo manifestamos nuestro total repudio por la creciente violencia 
contra las mujeres del pueblo indígena Triqui, ubicado en el occidente 
del estado de Oaxaca. 
 
Sabemos que Oaxaca es uno de los estados de la República con los 
más altos índices de violencia contra las mujeres. Según datos 
oficiales, ocupa el primer lugar de prevalencia de violencia sexual y 
es la entidad con el mayor número de casos de violencia feminicida.  
 
El pueblo Triqui ha luchado históricamente por el derecho de los 
pueblos indígenas a la autodeterminación; sin embargo, desde hace 
varias décadas vive un conflicto social que ha derivado en una 
división interna. 
 
En este contexto, las mujeres han sido las principales víctimas del 
conflicto.  A la histórica violencia doméstica y la exclusión de las 
mujeres triquis en la toma de decisiones, se suman decenas de casos 
de violación, amenazas, lesiones, secuestros y expulsión provocados 
principalmente por los grupos en pugna, pero en los que también se 
han visto involucrados caciques y efectivos del Ejército, sin que las 
autoridades federales y locales hagan algo por impedirlo.  
 
En los últimos años dos casos han conmovido a la opinión pública, 
tanto por su gravedad, como por la falta de voluntad para resolverlos 
de las autoridades y los grupos en conflicto. El primero es la 



desaparición el 5 de julio de 2007 de las hermanas Virginia y Daniela 
Ortiz Ramírez, la primera de 20 años y profesora bilingüe de 
educación primaria y la segunda de 14 años; hasta la fecha las 
jóvenes no han sido encontradas y nadie ha sido aprehendido como 
responsable de su secuestro. El segundo es el asesinato el 7 de abril 
de 2008 de Felícitas Martínez y Teresa Bautista de 21 y 24 años, 
quienes trabajaban en la estación de radio comunitaria “La voz que 
rompe el silencio”. 
 
Frente a esta preocupante situación que pone en riesgo la integridad 
y la vida de las mujeres indígenas, hacemos un llamado urgente: 
 
• A las autoridades mexicanas a que implementen las acciones 
necesarias para detener la violencia contra las mujeres en las 
comunidades Triquis y atender los reclamos de justicia y seguridad de 
los familiares de Virginia y Daniela Ortiz Ramírez y de Felícitas 
Martínez y Teresa Bautista, absteniéndose de medidas que puedan 
acrecentar la violencia, como sería la militarización de la zona.  
 
• Al pueblo Triqui para que condene toda violencia contra las 
mujeres de sus comunidades y emprenda el camino del diálogo y la 
construcción de acuerdos entre los grupos en conflicto, reconociendo 
la voz y las demandas de las mujeres. 
 
La violencia contra las mujeres debilita la democracia y limita el 
desarrollo de las naciones y los pueblos. Es responsabilidad de toda la 
sociedad erradicarla y avanzar en la construcción de un mundo 
basado en el pleno ejercicio de los derechos humanos. 
 

NNOOTTIICCIIAASS    
EENNTTIIDDAADDEESS  

CCHHIIAAPPAASS  
Agonía manifiesta de la Coordinación para el Diálogo y la 
Negociación en Chiapas 
Hermann Bellinghausen 
El gobierno federal parece dispuesto a desaparecer la Coordinación 
para el Diálogo y la Negociación en Chiapas, a pesar de que no ha 
cumplido sus objetivos. Ciertamente, las posibilidades de diálogo han 
sido escasas. Los desencuentros entre el Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN) y los representantes de los poderes 
Ejecutivo y el Legislativo han sido constantes, salvo los meses que 
duraron los diálogos de San Andrés (1995-1996) y la oportunidad que 
decía ofrecer el gobierno de Vicente Fox en 2001. 
Ambas cincunstancias se fueron por la borda. La primera cuando el 
gobierno zedillista desconoció su compromiso con los acuerdos de 
San Andrés (el entonces secretario de Gobernación, Emilio Chuayffet, 



argumentó, memorablemente, haber estado ebrio cuando aceptó que 
sus representantes firmaran con los rebeldes). 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=020n1pol 
Cae el presunto homicida de indígena tzotzil 
Elio henríquez  
La policía ministerial detuvo a Juan Domínguez Luna, acusado de 
haber asesinado el 7 de abril al indígena Antonio Jiménez Ruiz, 
habitante de Chenalhó, a causa del conflicto de límites entre este 
municipio y Chalchihuitán. 
Fuentes del gobierno del estado informaron que el tzotzil, cuñado del 
alcalde de Chalchihuitán, Domingo Pérez Luna, –cuyo padre, Nicolás 
Pérez Gómez, está arraigado por el mismo delito– fue detenido en 
ese municipio. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=estado
s&article=035n2est 

CCHHIIHHUUAAHHUUAA  
Siguen feminicidios; ayer, dos 
Dos mujeres fueron localizadas sin vida y con evidentes huellas de 
violación en el estado de Chihuahua; una de ellas fue asesinada en el 
interior de su domicilio cuando se encontraba con su hija de 3 años, 
en tanto que la otra víctima fue tirada en el exterior de un panteón 
totalmente desnuda. 
El primer caso se registró en el domicilio marcado con el número 197-
B de la calle Sierra Tarahumara, de la colonia Revolución de la ciudad 
de Chihuahua. En el interior de la vivienda fue estrangulada con un 
cordón de cortina Lidia Yaneth Lozoya Filete. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611460&s
ec=37 
Continúan las ejecuciones en Chihuahua 
Los 2 mil 500 agentes federales y militares que participan en el 
Operativo Conjunto Chihuahua contra el crimen organizado no 
pudieron evitar que de la tarde del sábado a la madrugada de este 
lunes al menos seis personas, entre ellas dos mujeres, fueras 
ejecutadas y una más levantada (plagiada sin intención de rescate) en la 
entidad.El suceso más reciente ocurrió en el poblado de Caseta, a 10 
kilómetros de Ciudad Juárez, donde Aglae Anaya Núñez –hermana del 
ex alcalde de Guadalupe, Omar Anaya Núñez, quien fue asesinado el 
año pasado– resultó ultimada con ráfagas de rifle AK-47. Su esposo, 
cuyo nombre se desconoce, fue levantado, y su hijo, de tres años de 
edad, resultó ileso. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=021n1pol 

DDIISSTTRRIITTOO  FFEEDDEERRAALL 



Venden medicamento abortivo sin receta   
Rafael Cabrera y Pilar Gutiérrez 
El medicamento Misoprostol, que la Secretaría de Salud del DF 
prescribe para interrumpir legalmente el embarazo en sus hospitales, 
ha comenzado a venderse por Internet y sin necesidad de recetas en 
farmacias. 
Especialistas en temas de reproducción femenina y farmacéuticos 
hicieron un llamado para no satanizar el medicamento y, en cambio, 
garantizar que las mujeres lo consuman bajo supervisión médica. 
Nota completa en: 

http://www.reforma.com/ciudad/articulo/438/874821/ 
A un año de distancia, persiste la polémica en torno a la 
despenalización del aborto 
Raúl Llanos Samaniego 
Ampliar la imagen Jóvenes integrantes de varias organizaciones 
civiles realizaron ayer una caravana sobre Paseo de la Reforma en 
respaldo a la despenalización del aborto, a un año de su entrada en 
vigor en la capital. También demandaron que dicha ley se aplique en 
toda la República Jóvenes integrantes de varias organizaciones civiles 
realizaron ayer una caravana sobre Paseo de la Reforma en respaldo 
a la despenalización del aborto, a un año de su entrada en vigor en la 
capital. También demandaron que dicha ley se aplique en toda la 
República Foto: Guillermo Sologuren 
A un año de que los diputados locales aprobaron las reformas legales 
para despenalizar la interrupción del embarazo antes de la duodécima 
semana de gestación, la polémica sigue vigente entre diversos 
sectores de la sociedad. A pesar de que esas intervenciones médicas 
se practican desde mayo de 2007 en los hospitales del DF, es un 
asunto aún inconcluso, toda vez que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) tiene pendiente de resolver la acción de 
inconstitucionalidad interpuesta por la Procuraduría General de la 
República (PGR) y la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH). 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=capital
&article=040n1cap 



Persisten las injusticias contra las personas infectadas con el 
VIH  
Bertha T. Ramírez y A. Cruz 
Erling Norrby, profesor de virología y miembro del comité del Premio 
Nobel de la Universidad Karolinska, denunció “la gran injusticia 
mundial” que prevalecen contra los enfermos infectados por el VIH-
sida.Luego de ser declarado huésped distinguido y de recibir de 
manos del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard 
Casaubon, las llaves de la ciudad de México, manifestó su deseo de 
que con el tiempo más latinoamericanos puedan ganar el Premio 
Nobel, aunque, dijo, hay mucho por hacer en materia de educación 
en la región. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=socied
ad&article=042n2soc 
Ola de ataques en contra de sexoservidoras 
En el undécimo encuentro nacional de la Red Mexicana de Trabajo 
Sexual, las integrantes del grupo denunciaron el hostigamiento que 
han padecido en los años recientes en todo el país, y se destacaron 
los casos de detenciones en Guadalajara, donde pretenden 
desplazarlas de la zona donde laboran debido a la realización de los 
Juegos Panamericanos en esa ciudad, en 2011. 
Con la asistencia de 87 trabajadoras y 19 trabajadores sexuales de 
todo el país comenzó ayer el encuentro con el lema “Nunca más un 
México sin nosotras las trabajadoras sexuales”. En el informe que 
dieron a conocer, detallaron la situación que prevalece en diversas 
ciudades, donde se destaca la extorsión por parte de cuerpos 
policiacos, la persecución y el acoso. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=socied
ad&article=042n3soc 

EESSTTAADDOO  DDEE  MMÉÉXXIICCOO  
Demandan investigar asesinato de un joven a manos de 
policías en Edomex 
Silvia Chávez González  
Familiares de Ari Alejandro Hernández Serra, asesinado por policías 
del grupo especial Halcón de la dirección de seguridad pública y 
tránsito municipal, exigieron al gobierno del estado de México una 
investigación a fondo del homicidio, pues se cometieron varios delitos 
y la víctima padecía trastornos mentales. 
Laura Isabel Sierra Alvarado, madre de Ari, acompañada de sus hijos 
Isael, de 31 años de edad, y Jorge, de 28, rechazó las declaraciones 
de nueve policías municipales, quienes dijeron que la víctima era 
adicta a las drogas. Puntualizó que los exámenes periciales 
descartaron que el joven, de 23 años de edad, estuviera bajo el 
influjo de alguna droga al momento de ser detenido. 
Nota completa en: 



http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=estado
s&article=035n1est 

GGUUAANNAAJJUUAATTOO 
 Ubican a ‘maras’ en León 
Norberto Saldaña 
El subprocurador de Investigación Especializada, Carlos Zamarripa, 
reconoció que han sido detenidos integrantes de la ‘Mara Salvatrucha’ 
en León y en otros tres municipios. 
Aunque aseguró que los pandilleros sólo iban de paso y no hay 
indicios de que se hayan asentado aquí. 
Coincidió con el informe de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), que asegura que desde 2004 se tienen indicios de 
‘maras’ en el estado. 
Nota completa en: 

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197603&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Detectan ‘Maras’ en León 
Edmundo Meza 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197605&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Surgen imitadores 
Mariana Nieto López 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197591&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
...Y Niegan indicios 
Cinthya Castañeda.  
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197592&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
También en la capital 
Norberto Saldaña  
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197594&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Pide Celaya ayuda a Migración 
Francisco Hernández  
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197595&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Atiende Cancillería a estudiante preso 
VERÓNICA GASCA 
El Gobierno del Estado consiguió el compromiso de la Cancillería de 
México, de mantener una atención especial en el caso del 
guanajuatense Alejandro Ordaz Moreno, recluido en una penitenciaría 
en España, desde el 8 de marzo. 
El gobernador Juan Manuel Oliva Ramírez, informó que el proceso se 
realizará en base al estado de derecho español, sin embargo se 
tendrá un trato más a detalle entre las autoridades de España y 
México. 



“Pero existe el compromiso de atender al joven en el centro de 
reclusión para conseguir la fianza”, manifestó el Gobernador 
momentos antes de participar en el Foro Internacional ‘Desarrollo 
Integral, primera infancia’. 
Nota completa en: 

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197598&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Protestan por dos despidos 
Gerardo Barroso 
Más de 50 trabajadores de la JAPAMI marcharon pacíficamente en 
protesta por el despido injustificado de dos de sus compañeros, 
Salvador García Aguilar y Julio Alejandro Castillo Rico. 
Debido a que en la semana no se llegó a un acuerdo respecto a la 
recontratación de estas personas que se desempeñaban en el 
Departamento de Pozos, personal de la plantilla laboral decidió 
marchar por el bulevar Torres Landa, la calle Guerrero, avenida 
Revolución hasta llegar al pórtico de Presidencia Municipal. 
Nota completa en: 

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197539&strPlaza=Irapuato&I
DPlaza=3 
Provoca desempleo migración 
Celia Espinoza 
La mayor rotación de trabajo en la localidad se registra por falta de 
un contrato permanente, prestaciones y seguridad social.  
Una empresa de helados requiere empleados sólo por un semestre, 
similar situación se aprecia en otros sectores industriales que fabrican 
alimento; el ramo de la construcción también brinda empleos 
temporales, informó Iván Santillán Villalobos, titular de capacitación y 
empleo de la Dirección de Promoción y Desarrollo Económico 
municipal.  
Ante la ausencia la falta de oportunidades en el ámbito laboral, los 
desempleados optan por emigrar principalmente a las ciudades de 
León, Querétaro y Aguascalientes.  
Nota completa en: 

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197618&strPlaza=Lagos&IDPl
aza=7 
Rechaza descuido médico 
Marisela Navarro Brizuela 
El director del Hospital Comunitario de San Francisco, Gerardo 
Morales Hernández, negó que existiera negligencia médica en el caso 
del menor Juan Ángel Hernández Negrete, de dos años y dos meses 
de edad, quien perdiera la vida el pasado viernes al ser atendido. 
Sus papás, Ana Negrete y Juan Manuel Hernández, acusaron que su 
hijo falleció a consecuencia de la aplicación incorrecta de un 
medicamento. 
Nota completa en: 

http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=197624&strPlaza=San_Franci
sco&IDPlaza=5 



GGUUEERRRREERROO 
Avala Zeferino las operaciones del Ejército y policías en 
Ayutla; no es tierra de nadie, dice 
Magdalena Cisneros  
El gobernador Zeferino Torreblanca Galindo dijo que avala la 
incursión del Ejército en Ayutla, y afirmó que se hará valer la ley para 
quien trasgreda el Estado de derecho no importa que sean 
“defensores de quien sean”, e insistió en que en ese municipio hay 
delincuentes tan es así que hay órdenes de aprehensión.  
“Ayutla no es tierra de nadie ¿eh?, no puede considerarse tierra de 
nadie, Ayutla tiene mandos, tiene autoridad y finalmente el gobierno 
tiene que disponer”, advirtió.  
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=36992 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Avala Torreblanca militarización en Ayutla; no es tierra de 
nadie, dice 
OSSIEL PACHECO  
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/22/index.php?sectio
n=politica&article=003n1pol 
Discapacitado de Chilapa se instala en huelga de hambre en 
Palacio de Gobierno 
Zacarías Cervantes 
Postrado sobre un muro, atrás de las rejas de la entrada principal del 
Palacio de Gobierno, a partir de las 11 de la mañana de ayer, José 
González Calixto, un discapacitado de Chilapa, se instaló en huelga de 
hambre en protesta porque la alcaldesa Alicia Zamora Villalva se 
niega a cumplir una recomendación de la Comisión de Defensa de los 
Derechos Humanos (Codehum) por el retiro arbitrario de una caseta 
en la que vendía mercancía diversa para mantenerse. 
Denunció que ni siquiera le han devuelto la mercancía y las 
pertenencias que tenía dentro de la caseta, cuyo retiro ordenó la 
priísta Alicia Zamora hace más de un año. 
Derivado de esa acción arbitraria de la autoridad municipal, González 
presentó una queja ante la Codehum, institución que integró el 
expediente VG/219/007/-III y emitió un documento de opinión y 
propuestas, que en su punto número uno pide que se instaure un 
procedimiento administrativo contra dos funcionarios que actuaron 
para el retiro de la caseta; en el punto dos el organismo pide que en 
una sesión de Cabildo se cuantifiquen los daños que ocasionaron al 
demandante y que la autoridad los pague. 
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=37009 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Instala discapacitado de Chilapa huelga de hambre en el 
palacio de gobierno 
MARLEN CASTRO  



http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/22/index.php?sectio
n=sociedad&article=008n2soc 
Viene misión internacional para documentar agresiones contra 
periodistas del estado 
Ezequiel Flores Contreras 
Representantes de organizaciones internacionales de periodistas 
visitarán a partir de hoy el estado para documentar casos 
relacionados con violaciones a los derechos de expresión y prensa, 
evaluar la situación de las libertades en el país, ofrecer apoyo 
al gremio periodístico y concientizar sobre los riesgos que enfrentan 
las y los  comunicadores. 
 Lo anterior es parte de un recorrido que fue denominado Misión 
internacional de documentación sobre ataques contra periodistas y 
medios de comunicación, que comenzó sus recorridos el 19 y los 
terminará el 26 de abril, según un comunicado de la representación 
en México de Article 19, organización no gubernamental con sede en 
Londres, Inglaterra, que promueve la libertad de expresión y toma su 
nombre del artículo 19 de la Declaración Universal de los Derechos 
del Hombre. 
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=36998 
Procuraduría, Salud y la SEG, lo peor de este gobierno, dice 
Martín Mora 
El diputado local Martín Mora Aguirre afirmó que tras el informe de 
Zeferino Torreblanca Galindo, quedó claro que “la Procuraduría, el 
Sector Salud y la Secretaría de Educación Guerrero, son las peores 
del actual gobierno”. 
En un recorrido por Ciudad Altamirano, dijo que “si yo fuera titular de 
alguna de esas dependencias, debería de estar poniendo mis barbas a 
remojar, por el mal trabajo que han desempeñado”. 
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=36997 
Colonos de Cuajinicuilapa van a la capital a exigir que se 
legalice el predio que ocupan 
Zacarías Cervantes 
Más de 100 familias de Cuajinicuilapa, que hace siete años se 
posesionaron de 19 hectáreas propiedad de la Secretaría de 
Educación en Guerrero (SEG), que proponen adquirir mediante una 
compra o permuta, exigieron ayer al secretario de Gobierno,  
Armando Chavarría Barrera, que intervenga, porque se ha incumplido 
el compromiso hecho en enero para resolver este conflicto. 
El secretario de Derechos Humanos del Comité Ejecutivo Municipal 
del PRD, Antonio Carrera Romero, informó que hace siete años 320 
familias se posesionaron del predio, que entonces estaba en la orilla 
de la cabecera municipal, pero que ahora ha quedado ya  
dentro de la mancha urbana. Informó que actualmente sólo quedan 
120 familias en el lugar, porque las autoridades se han negado a 
resolver el conflicto. 



Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=37014 
Depositan 61 mil de fianza por el líder de colonos de la 
Ampliación Puerto Marqués 
Carlos A. Abarca 
Desalojados de la colonia Ampliación Puerto Marqués fueron al 
juzgado Décimo penal para pagar la fianza de 61 mil pesos, con la 
que se evitará que encarcelen a su líder Daniel Morales Serrano, 
quien está acusado de despojo. 
El año pasado los colonos comenzaron una disputa con la inmobiliaria 
Residencial del Marqués, luego que fueron desalojadas más de 100 
familias de la Ampliación Puerto Marqués, que posteriormente se 
instalaron en plantón en la Escénica por varios  
meses.. 
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=37026 
Quita el Ayuntamiento de Ometepec sus mercancías a 
ambulantes indígenas 
Misael Damián de la Cruz 
Los indígenas amuzgos Guadalupe de Jesús Cruz de 50 años oriundo 
de Xochistlahuaca y Jorge García Santiago de 40, de la comunidad de 
Cochoapa municipio de Ometepec, denunciaron que inspectores del 
Ayuntamiento le arrebataron las carretillas en donde tenían panelas 
(piloncillos) y chiles secos, que venden todos los días en la ciudad. 
Expusieron que llevan más de cinco años trabajando de ambulantes, 
pues sólo de esta manera pueden mantener a sus familias, mientras 
sus esposas lavan ropa ajena, para que sus hijos estudien. 
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=37016 
Secuestran a la hija de un molinero de La Sabana; se la llevan 
de su casa 
La hija de un molinero fue secuestrada ayer en la mañana, cuando 
cuatro hombres se llevaron del estacionamiento de su casa la 
camioneta en la que pretendía salir; el vehículo fue encontrado horas 
más tarde en el crucero de El Cayaco. 
De acuerdo con fuentes de la Policía Ministerial, la joven fue 
secuestrada aproximadamente a las 7 de la mañana en el 
estacionamiento de la casa del empresario molinero, ubicada en La 
Sabana.  
Nota completa en: 

http://www.suracapulco.com.mx/nota1.php?id_nota=37025 
OPIM desplegará protestas por la liberación de los 5 indígenas 
detenidos en Ayutla 
SERGIO OCAMPO 
En las asambleas del domingo en las comunidades indígenas de El 
Camalote y Barranca de Guadalupe, de este municipio, integrantes de 
la Organización de Pueblos Indígenas Me’phaa (OPIM) acordaron 
empezar un plan de acción el próximo miércoles para exigir al 



gobernador Zeferino Torreblanca Galindo la libertad de cinco 
personas detenidas el pasado 17 de abril, a las que se vincula con el 
asesinato de Alejandro Feliciano García –presunto jefe paramilitar de 
la zona– ocurrido en enero pasado. 
En las asambleas también se denunció que el sábado por la tarde, 
una camioneta de la AFI pasó por El Camalote, en la cual iban dos 
indígenas tirados y esposados, “uno de ellos quiso asomar la cabeza, 
pero un policía lo tiró al suelo nuevamente, no sabemos de dónde los 
traían”, dijo uno de los testigos. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/22/index.php?sectio
n=politica&article=004n1pol 
Desmiente CETEG a la SEG: a pesar del presupuesto, persiste 
el rezago educativo 
RUBICELA MORELOS CRUZ  
Aunque en el tercer informe de labores del gobernador Zeferino 
Torreblanca Galindo se afirma que se avanzó en la educación, en los 
hechos no se lograron bajar los índices de reprobación ni de 
deserción de los alumnos de primaria y secundaria. 
Desde que comenzó esta administración en 2005 y hasta la fecha, 
Guerrero sigue en los primeros lugares en reprobación y deserción de 
alumnos, de acuerdo con los tres últimos informes de gobierno. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/22/index.php?sectio
n=politica&article=006n1pol 

JJAALLIISSCCOO 
Más marchas contra Emilio 
Maricarmen Rello  
Por el “uso inmoral, ilegal y descarado de los recursos públicos”, que 
aseguran que ha hecho el actual gobierno del estado en beneficio de 
intereses de grupo, 18 organismos de la sociedad civil (OSC) están 
decididos a hacerse escuchar a través de la creación de un frente 
ciudadano, el cual convoca al foro Problemática social y alternativas 
de organización popular en Jalisco. 
En paralelo, estas OSC desarrollarán su lucha “en campo”: se 
sumarán a la segunda marcha de protesta en contra del donativo por 
90 millones de pesos que ofreció el gobernador Emilio González 
Márquez para la construcción del Santuario de los Mártires Mexicanos, 
la cual también se efectuará el 26 de abril por la mañana. Cabe 
mencionar que, por este hecho, el mandatario acumula 4,525 quejas 
ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco (corte de 
las 14:00 horas de este lunes). 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611389&s
ec=1 
MÁS INFORMACIÓN EN: 



Piden a Santuario transparentar donativo  
El Instituto de Transparencia e Información Pública de Jalisco (ITEI) 
ordenó a la Fundación Pro Construcción del Santuario de los Mártires, 
asociación civil creada por al Arzobispado de Guadalajara, informar la 
forma en que se utilizarán los 30 millones de pesos que le entregó el 
Gobierno estatal. 
Esta resolución se dictó después de que una persona presentara una 
solicitud a la Fundación para obtener copias del cheque y del depósito 
bancario, además de conocer sobre otras donaciones que hubiera 
recibido para manejar los recursos del Santuario. 
Nota completa en: 

http://www.mural.com/estados/articulo/423/845058/ 
SSJ clausuró 3 albergues para adictos desde 2007 
Maricarmen Rello 
Ante las irregularidades en la operación de los centros de 
rehabilitación de adicciones, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) 
realizó 246 inspecciones el año pasado. El resultado: sancionó a 46 
establecimientos e impuso clausura temporal a dos. Asimismo, dictó 
nueve medidas de seguridad y clausuró en definitiva un albergue. En 
2007 hubo al menos tres muertes de adictos, ligadas a su estancia en 
este tipo de lugares. 
Durante 2008, entre enero y marzo, la dependencia ha realizado 56 
visitas de verificación, ha impuesto cinco sanciones, no ha aplicado 
medidas de seguridad y clausuró un albergue ubicado en la zona 
centro de esta ciudad, por la calle Juan Manuel, que ya volvió a abrir 
sus puertas. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611385&s
ec=1 
Presidente de Colombia desmiente al gobernador 
Rubén Martín  
Emilio González Márquez sí expresó su solidaridad con la lucha 
antiterrorista del presidente de Colombia, Álvaro Uribe, y en contra 
de la participación en las Fuerzas Armadas Revolucionarias de 
Colombia (FARC) de los mexicanos que estaban en territorio 
ecuatoriano durante el ataque del ejército colombiano, el pasado 1 de 
marzo. 
Esto, a pesar de que un comunicado emitido el pasado viernes, el 
Poder Ejecutivo de Jalisco aseveró que el encuentro que Emilio 
González tuvo con Álvaro Uribe, el martes 16 de abril en Cancún, 
había sido exclusivamente para agradecer a las autoridades 
colombianas el apoyo en materia de movilidad. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611429&s
ec=1 
Al fin, un acuerdo sobre la ley contra violencia hacia mujeres 
Sonia Serrano Iñiguez  



Tras una reunión entre asesores de los diputados Gloria Judith Rojas 
Maldonado (PRI) y Gustavo González Hernández (PAN), por fin hubo 
consenso. Y gracias a ello, hoy se presentará a segunda lectura, para 
su aprobación sin modificaciones, la Ley de Acceso de las Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia. 
Una vez que Jalisco cuente con legislación sobre la materia, podrá 
acceder a recursos federales para atención a víctimas de la violencia 
de género. Tan sólo este año, la entidad podría recibir 109 millones 
de pesos para infraestructura, como albergues, y para programas de 
prevención. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611392&s
ec=1 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Urgen a aprobar ley de protección a las mujeres 
JORGE COVARRUBIAS  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
sociedad&article=013n3soc 
Prevén controversia constitucional 
Sonia Serrano Iñiguez 
Las fracciones de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de 
la Revolución Democrática (PRD) revisan la posibilidad de interponer 
una controversia constitucional contra la entrega de 90 millones de 
pesos del Poder Ejecutivo a la Iglesia católica para el Santuario de los 
Mártires. 
Al interior de ambas fracciones se hace ya la revisión jurídica y se 
espera que hoy se presenten las conclusiones. La única manera de 
que se pueda acudir a esta vía es que las dos bancadas vayan juntas 
con sus 16 diputados, pues se requiere la firma de al menos catorce 
legisladores. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=611390&s
ec=1 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
Continúan PRD y PRI el análisis sobre la judicialización del 
caso de la macrolimosna 
JUAN CARLOS G. PARTIDA  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
politica&article=007n1pol 
Grave error de Sigala, abstenerse de rendir su declaración; 
podría ser sentenciado a 30 años 
EUGENIA BARAJAS  
El ex secretario general del Ayuntamiento de Tonalá, Ricardo Sigala 
Orozco, detenido el jueves pasado, además de enfrentar una posible 
sentencia de 30 años por el homicidio de Carlos Romo, quedó a deber 
500 mil pesos a su ex abogado defensor, José Luis Guízar, por falta 
de recursos al dejarlo solo su partido Acción Nacional, a quien le pidió 
apoyo, reveló el penalista, y calificó como un gravísimo error la 



recomendación de los nuevos abogados de que se abstuviera de 
presentar su declaración preparatoria en el reclusorio. 
“Yo estaba llevando el caso, y él me prometía y me prometía que me 
iba a pagar y nunca me pagó, y ahora que cayó le dije: bueno, si te 
vas a entregar, pues de una vez aprevente económicamente para que 
estés a la altura de la defensa, porque se requieren dictámenes de 
criminalística, una reconstrucción de hechos, o los testimonios de los 
meseros que lo señalan en la comida donde estuvo el presidente 
municipal, Jorge Vizcarra y Sigala, que requieren de un peritaje 
cronológico, así que la defensa es muy cara y no tiene economía”. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
politica&article=004n1pol 
Denuncian afectados que a 16 años las autoridades no han 
respondido sus peticiones 
VIRIDIANA SAAVEDRA PONCE  
A 16 años de las explosiones del 22 de abril en el Sector Reforma, los 
afectados no han tenido respuesta de las autoridades, a quienes les 
exigieron cumplir con su deber mediante cartas entregadas en Palacio 
de Gobierno y en el Congreso del Estado, donde reclaman respuesta 
a sus peticiones. 
“Lo que se necesita son acciones, voluntad, sensibilidad, capacidad. 
Que si porque gobierna el PRI, que si porque ahora son los del PAN, 
lo cierto es que si las acciones u omisiones de quienes gobernaban el 
22 de abril fueron criminales, no hay diferencia en quienes les han 
sucedido en los puestos de gobierno, tanto municipal como estatal y 
federal”, dijo Lilia Ruiz Chávez, presidenta de la Asociación 22 de 
Abril y afectada por las explosiones. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
politica&article=008n2pol 
Preocupante aumento de 10% en casos de maltrato infantil: 
Héctor Raúl Pérez 
VIRIDIANA SAAVEDRA PONCE  
El maltrato infantil se ha incrementado en los últimos cinco años 
cerca del 10 por ciento, aseguró Héctor Raúl Pérez Gómez, director 
del Antiguo Hospital Civil Fray Antonio Alcalde, quien dijo que sólo en 
el nosocomio se atiende en promedio 25 casos anuales de niños 
gravemente heridos. 
De 1994, año en que se creó el Comité de Apoyo Integral Hospitalario 
al Paciente Pediátrico Víctima de Violencia Intrafamiliar, a la fecha, el 
hospital tiene registrados 295 casos de maltrato infantil, de los cuales 
51 por ciento corresponden al sexo masculino y 49 por ciento del 
femenino. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
sociedad&article=012n1soc 



Suicidio, tercera causa de muerte entre los 15 y 34 años 
El suicidio es la tercera causa de muerte en la etapa de los 15 a los 
34 años, aseguró Héctor Ornelas Delgadillo, quien es titular del 
Centro de Intervención en Crisis del Ayuntamiento de Zapopan. 
La finalidad de la Subcomisión de Promoción y Prevención de la Red 
de Prevención del Suicidio es revertir el fenómeno suicida mediante el 
reforzamiento de estrategias preventivas, especialmente entre la 
población adolescente, agregó. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
sociedad&article=012n3soc 
Incumplen acuerdo autoridades de salud, denuncian pacientes 
con esclerosis múltiple 
VIRIDIANA SAAVEDRA PONCE  
Luego de un mes del acuerdo firmado ante un notario, entre 
enfermos de esclerosis múltiple que exigían medicamentos de 
patente, y autoridades de salud del Centro Médico de Occidente 
(CMO), no hay cambios, y los pacientes continúan sin los fármacos 
que necesitan, por lo que muchos de nuevo requieren hospitalización, 
aseguró María Eugenia Camacho Rojo, vicepresidenta de la Asociación 
de Esclerosis Múltiple de Jalisco, quien adelantó que de no tener 
respuesta satisfactoria hoy, contemplan bloquear de nuevo las 
avenidas aledañas al hospital. 
El acuerdo señalaba que durante un mes, las autoridades de salud, 
encabezadas por Marcelo Castilleros, titular del CMO entregarían a los 
enfermos el medicamento de patente que ellos sugerían, llamado 
Revif, el cual, durante varios años los había mantenido “controlados” 
en su enfermedad, a cambio de que los pacientes del nosocomio 
detuvieran el movimiento que contemplaba bloquear la avenida 
Belisario Domínguez y la avenida Sierra Morena, ambas con entrada 
al nosocomio. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/22/index.php?section=
sociedad&article=013n2soc 

MMOORREELLOOSS  
Acusan descuido de los paisanos  
Héctor Raúl González  
La delegación morelense de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) denunció que en varias ocasiones, por lo menos tres 
recientemente, la Secretaría de Salud estatal, a cargo de Víctor 
Manuel Caballero Solano, ha obstaculizado el apoyo a los 
connacionales enfermos repatriados desde el extranjero. 
Uno de estos casos es el de Mario Olivares Suárez, paisano que 
desfalleció en el desierto de Arizona durante su paso por la frontera 
con Estados Unidos y a quien Caballero Solano negó un espacio en el 
Hospital General de Cuernavaca, situación que retrasó su traslado 
desde el País vecino. 
Nota completa en: 



http://www.mural.com/estados/articulo/423/845143/ 
OOAAXXAACCAA  

Reclaman investigar crímenes de triquis 
Virgilio Sánchez 
 La familia de las locutoras de Radio Copala, Teresa Bautista Merino y 
Felícitas Martínez García, rechazaron la hipótesis de la Procuraduría 
de Justicia del Estado, en la que establece que el objetivo de los 
sicarios no era matar a las comunicadoras, y exigió una investigación 
a fondo. 
Rufino Juárez, presidente de la Unidad de Bienestar Social para la 
región Triqui (Ubisort), aseguró que los agresores tenían la 
instrucción de ejecutar a todos los tripulantes del Tsuru en que 
viajaban las mujeres indígenas. 
Nota completa en: 

http://www.mural.com/estados/articulo/423/845210/ 
Se reúnen organizaciones triquis  
Virgilio Sánchez 
Por primera vez después de años, se reunieron las dirigencias de la 
Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui (Ubisort) y del 
Movimiento Unificador de Lucha Triqui (Mult), organizaciones que 
dominan la zona donde asesinaron a Teresa Bautista Merino y 
Felícitas Martínez Sánchez, locutoras de Radio Copala. 
El encuentro se desarrolló en las oficinas de la Secretaría General de 
Gobierno, en la zona conurbada de la Ciudad de Oaxaca, donde los 
recibió su titular, Manuel García Corpus. 
Nota completa en: 

http://www.mural.com/estados/articulo/423/845146/ 
MÀS INFORMACIÓN EN: 
Como a las triquis ultimadas, amenazan a periodistas 
comunitarios de otras latitudes 
Blanche Petrich  
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=018n1pol< 
“Esta violencia beneficia al gobierno” 
Blanche Petrich 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=018n2pol 
Piden evitar militarización de zona triqui 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=020n3pol 
Según Flavio Sosa, el grupo gobernante en Oaxaca le ofreció 
exilio y 10 mil dólares 
Octavio Vélez Ascencio  
Flavio Sosa Villavicencio, consejero de la Asamblea Popular de los 
Pueblos de Oaxaca (APPO), aseguró que “el grupo gobernante” en la 
entidad le ofreció exilio y 10 mil dólares mensuales a cambio de ser 
excarcelado. “Fue una propuesta, pero no la acepté por el 
compromiso que tengo con la lucha del pueblo oaxaqueño”, comentó. 



El activista, ex diputado federal por el PRD, dijo que la propuesta fue 
hecha en dos ocasiones “por terceras personas” –a quienes no 
identificó– cuando estuvo en el Centro Federal de Readaptación Social 
del Altiplano y en el penal de Cuicatlán. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=017n1pol 

PPUUEEBBLLAA  
Con un predio se pretende compensar áreas verdes 
Jorge Machuca  
El gobierno del estado se compró a sí mismo un predio en una zona 
marginal, con el que se especuló y al que se aumentó el precio 
exponencialmente, ya que en 30 años aumentó su valor de poco más 
de cuatro mil 200 pesos a 50 millones de pesos; dicho inmueble es 
propiedad del Instituto Poblano de la Vivienda (IPV), pero fue 
adquirido por el Fideicomiso de la Reserva Territorial Atlixcáyotl 
(FRTA) de manos de particulares, hecho que ya ha sido denunciado 
ante la Secretaría de Desarrollo, Evaluación y Control de la 
Administración Pública. 
Cabe señalar que el terreno de 42 mil 913 metros cuadrados, llamado 
“Las Carmelitas”, supuestamente fue adquirido por el gobierno estatal 
para compensar la pérdida de parte del Parque Metropolitano, que 
originalmente era un área verde de más de 200 hectáreas que 
abarcaba, entre otras zonas, los predios que actualmente ocupan el 
Tecnológico de Monterrey y el parque de diversiones Valle Fantástico. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=324741 
Ataques de militares y policías a civiles, casos aislados: 
Roccatti  
Javier Puga Martínez 
La ex presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
durante la presidencia de Ernesto Zedillo, Mireille Roccatti Velásquez, 
afirmó que los ataques que han perpetrado tanto el Ejercito Mexicano 
como corporaciones de policía en el país en contra de la población 
civil, como el caso de Ernestina Ascencio que fue violada por 
militares, o de la familia que fue asesinada por soldados en Sinaloa, 
"son casos aislados" que "se deben seguir y ser sancionados". 
"De más de 10 mil acciones (de seguridad pública) conocemos cuatro 
o cinco casos paradigmáticos en los últimos cinco años", agregó 
Roccatti Velásquez en rueda de prensa tras la puesta en marcha del 
foro de Seguridad Pública que organizó el ayuntamiento de Puebla en 
la Escuela Libre de Derecho. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/22/puebla/puebla.p
hp 
Termina la protesta de maestros en la sección 23 del SNTE; 
designan a Olmos Lima en Educación Indígena   
Josué Mota Corro  



Luego de la protesta de los maestros provenientes de la Sierra Norte 
en las instalaciones de la sección 23 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Olmos Lima Manzano fue 
designado como encargado del área de Educación Indígena del 
Colegiado Laboral de este gremio, según informó él mismo a La 
Jornada de Oriente. Dijo que a la una de la mañana de hoy se firmó 
una minuta de acuerdo para este fin con el secretario general, Eric 
Lara Martínez.  
NOTA COMPLETA 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/22/puebla/puebla.p
hp 
Policías de Huejotzingo están detenidos por golpear a dos 
personas que bebían en la calle  
Josué Mota Corro 
Siete policías municipales de Huejotzingo se encuentran detenidos en 
instalaciones de la Procuraduría General de Justicia (PGJ) acusados 
de golpear a un par de ciudadanos que presuntamente ingerían 
bebidas alcohólicas en la calle, quienes están hospitalizados con 
lesiones de poca gravedad, según informó ayer durante una rueda de 
prensa Luis Guillermo Arsención Serna, director de Averiguaciones 
Previas. 
Los nombres de los agentes detenidos por abuso de autoridad son 
Juan Manuel Pérez Flores, Pablo Ramírez Alonso, Leandro Ortega 
Garay, José Armando Peña Carvajal, Saúl Cenobio Pérez, Joel Arturo 
Espejel Roldan y Esteban Díaz Silva, y están a la espera de que el 
agente del Ministerio Público determine su situación jurídica. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/22/puebla/jus106.p
hp 
Cumplen 4 días sin agua en Puebla  
Francisco Rivas 
Tres comunidades rurales del Municipio poblano de Atzitzintla suman 
más de 96 horas sin agua, a causa de un conflicto con La Perla, 
Veracruz, por el control del recurso al pie del Citlatépetl, informó este 
día Salvador Vega, secretario general de ese Ayuntamiento. 
En entrevista, Vega refirió que ejidatarios de La Perla acusaron a los 
poblanos de robarse el líquido que emana de un manantial. 
Nota completa en: 

http://www.mural.com/estados/articulo/423/845046/ 
QQUUEERRÉÉTTAARROO    

Arcila y La Estancia enfrentan problemas graves de adicciones  
Jovana Espinosa  
Las comunidades de Arcila y La Estancia, son las dos comunidades 
con mayores problemas de adicciones, reconoció el regidor de salud 
en el municipio, Ricardo Morales Alegría.  
Dijo que es necesario que se implemente un programa de prevención 
para evitar que el problema crezca, ya que de lo contrario el número 
de jóvenes que se refugian en las adicciones cada vez es mayor. 



Nota completa en: 

http://rotativo.com.mx/sanjuanrio/arcila_y_la_estancia_enfrentan_pr
oblemas_graves_de_adicciones/176,21,6275,html 
Desamparado, ex empleado de edil queretano 
Mariana Chávez  
María Sacramento Morales Martínez, madre del adolescente Eduardo 
León González, quien se accidentó cuando se dirigía a laborar de 
albañil en la casa del alcalde de esta capital, Manuel González Valle, 
dijo haber sido amenazada por el arquitecto Sergio Morelos Zaragoza, 
encargado de la remodelación de la casa particular del edil, para que 
retirara la demanda laboral que interpuso en su contra. 
El 7 de febrero de 2007, Eduardo León sufrió un accidente vial 
cuando se le trasladaba en una camioneta para trabajar en el 
domicilio del panista González Valle. El percance ocasionó que el 
joven –entonces de 16 años de edad– quedara en silla de ruedas. 
Ante las secuelas de por vida en la salud del adolescente, quien no 
tenía seguridad social y carecía de permiso de sus padres para 
trabajar, el arquitecto de la obra fue demandado en busca de una 
indemnización para la familia y una pensión para Eduardo León, 
principalmente porque el menor y su familia son de escasos recursos 
económicos. 
NOTA COMPLETA 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=estado
s&article=036n2est 

QQUUIINNTTAANNAA  RROOOO  
Acusan sexoservidoras abuso policial  
Sergio Caballero 
Un grupo de 20 sexoservidoras presentó una queja ante la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo (Cdheqroo) por 
presuntos abusos de la Policía en los operativos contra casas de citas, 
durante el fin de semana. 
Ante la segunda visitadora general en la zona norte de la Cdheqroo, 
las mujeres denunciaron haber sido objeto de robos, golpes y 
allanamiento de morada durante los operativos realizados por 
elementos policiacos estatales y municipales en las supermanzanas 
63, 64 y 66. 
Nota completa en: 

http://www.mural.com/estados/articulo/423/845102/ 
SSAANN  LLUUIISS  PPOOTTOOSSÍÍ  

Aplicar ley a detenidos por muerte de detenido queda en 
manos de Poder Judicial, señala Lozano 
Rosa Elena Pedraza 
La aplicación de la ley en el caso de la muerte de un detenido en los 
separos municipales queda en manos del Poder Judicial, justificó el 
alcalde Jorge Lozano Armengol.  
Pese a que se le cuestionó que se trata del segundo caso en el que en 
la barandilla sucede un episodio, en donde no se graba lo que ahí 



sucede, el anterior fue cuando escapó de la barandilla Pedro Herrera 
Torres el policía Preventivo que atropelló y dio muerte a dos personas 
mientras conducía una patrulla en estado de ebriedad,  lo matizaron 
con una serie de explicaciones como las que ofreció el director de 
Seguridad Pública Salvador Dueñas, al argumentar  que en toda la 
ciudad hay bajas de voltaje.  
Y es que en rueda de prensa el alcalde capitalino Jorge Lozano, 
reafirmó que como resultado de esta coordinación y de las 
investigaciones correspondientes, hoy se tiene un culpable confeso, 
Óscar Betancourt Morales, por lo que la aplicación de la ley queda en 
manos del Poder Judicial, con base en los elementos encontrados por 
la Procuraduría de Justicia del Estado. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/22/cd1.php 
Mantendrá FEMOS plantón a causa de indiferencia legislativa  
José Gutiérrez Guillén 
Integrantes del Frente Estatal de Movimientos y Organizaciones 
Sociales, (Femos) están molestos porque diputados del Congreso del 
Estado, turnaron a la Comisión de Gestoría y Quejas del Poder 
Legislativo, su petición de hace 11 días de que investiguen a fondo el 
nepotismo, desvío de recursos y poca obra pública de los alcaldes de 
Soledad de Graciano Sánchez, Cerro de San Pedro, de Villa de 
Zaragoza, de Méxquitic de Carmona, Villa de Reyes y San Luis Potosí. 
Pedro Rebolloso Bravo, uno de los dirigentes integrantes del FEMOS, 
mencionó que esperaban otro tipo de actuación y respuesta de los 
legisladores, porque siendo un problema muy grave lo que están 
realizando estos presidentes municipales, el Congreso del estado no 
puede ni debe seguir solapándolos, porque ello va en perjuicio del 
erario municipal que es de los potosinos. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/22/pol2.php 
Exigen al ejecutivo resolver problema de vivienda 
Marcela Loyola 
Más de 60 integrantes del Consejo Estatal de Organizaciones se 
manifestaron en el Palacio de Gobierno para exigir que el gobernador 
del estado, Marcelo de los Santos Fraga resuelva sus demandas de 
pies de casas, porque la gente que lo rodea no los atiende, y 
denunciaron que personal de la procuraduría se acercó a ellos y les 
hicieron varias preguntas, por lo que temen que se les cometa alguna 
injusticia.  
“Nuestro malestar e inconformidad es que el gobernador del estado 
está rodeado de personas que no han dado solución para resolver las 
demandas que pies de casa”, dijo el líder del Consejo Estatal de 
Organizaciones, José Ángel Zavala Galavíz. 
Añadió que no quieren apoyarlos porque no realizan programas de 
pies de casas, para personas de escasos recursos porque no es 
factible un programa donde sólo se beneficie a la gente. 
Nota completa en: 



http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/22/pol3.php 
TTAABBAASSCCOO  

Inician ayuno de 72 horas zapatistas presos en Tabasco; su 
salud, precaria 
Hermann Bellinghausen 
La mañana ayer los indígenas zapatistas presos en Tacotalpa, 
Tabasco, iniciaron una huelga de hambre por 72 horas (nada más, 
pues su salud es muy precaria) en demanda de su libertad. En tanto, 
en el Cereso 5 de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, los internos de 
la Voz de los Llanos fueron agredidos y golpeados brutalmente por los 
líderes de la corrupción intracarcelaria, al parecer siguiendo órdenes 
del director del penal, Alejandro Galicia Morales. 
El ataque contra los siete presos de la Voz de los Llanos (quienes aún 
se recuperan después de participar en la reciente huelga de hambre 
en tres penales chiapanecos, sin ser liberados) estuvo encabezada 
por el llamado “preciso general”, Bartolo García Suárez, y los 
“precisos” Damián Gutiérrez García, Elías Domínguez Trejo y Eluterio 
Cruz Martínez, al “mando” de otros 15 internos, de un grupo 
controlado por las autoridades. 
Nota completa en: 

http://www.jornada.unam.mx/2008/04/22/index.php?section=politic
a&article=020n2pol 
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